
壬辰梅竹賽開幕典禮致詞 

今天很高興再度參加梅竹賽的開幕典禮。梅竹賽今年已進入第四十四屆，是清

交兩校長期共存共榮發展中最受人注目的活動。有「沒有經過梅竹賽的洗禮，

就白上了清華交大」的名聲，是清交兩校共同的資產，值得倍加珍惜。 

大家知道梅竹賽是因紀念清華的梅貽琦校長與交大的凌竹銘校長而命名。紀念

清華梅貽琦校長的梅園，正位於體育場左側。今年適逢梅校長逝世五十周年。

在前幾天的連假中，我將清華出版的「梅貽琦校長 1956-1960 日記」逐字研讀，

發現其中有許多地方提到交大電子研究所的設立經過。1956年清華在新竹復

校，倡議交大在台灣復校的交大美國校友會會長趙曾玨先生多次與梅校長討論

復校事宜，梅校長除竭力助成交大電子研究所的設立，並在交大電子研究所在

1958年成立半年前即達成師資、設備合作共識，可見清交合作其來有自，清交

在新竹的設立發展，後來引來工研院，科學園區，是台灣高等教育與高科技產

業發展光輝的歷史。清華與交大都因有彼此而更好。 

莎士比亞把人生舞台分為七個階段，先是嬰兒、學童，再是勇於嘗試的青春年

少（lover）、血氣方剛的鬥士（fighter）、閱歷豐富的智者與裁判（justice）。

今天在運動場中的同學是青春年少與鬥士，在台上的堪稱智者與裁判。梅竹賽

是青春饗宴，智者與裁判在分享之餘，或也該提供一些可資嚴肅討論的意見。 

梅竹賽跟所有的競賽活動一樣，希望能做到 fair and square，也就是公平與公

正。梅竹賽的發展，很遺憾的漸失公平，我們只要問為什麼有些項目停賽或根

本無法開賽？為什麼許多項目只有男生賽而沒有女生賽？為什麼有些項目算一

點，有些算半點？為什麼有些項目是正式賽，有些是表演賽？我想很多人有各

種答案，但我認為是在過往某個時間點，少數人為求勝而想出的機鋒累積下來

的問題而連累。去年梅竹賽閉幕時，我曾提出商討三年以後的辦法，也當場呼

應吳校長提出的男女賽應同時進行。很可惜的是將近一年沒有具體進展。今天

我更具體建議，三年以內採取大專杯或大專聯賽的規則。今天蒞臨的許市長是

自由車國手，這樣在不為那個學校量身定做的規則下，我們以後也可能看到男

女自由車賽事。希望兩校師生能發揮智慧，徹底尋求改善，而不致讓盛大而深



具特色的青春饗宴逐步式微。 

至於公正，在大家已同意的規則下，盡力發揮，不論輸贏，都要光明正大。如

此才贏的不心虛而坦然，輸的不致於連格調也輸掉，如此方符合一流名校的風

範。梅竹賽應是公平的競賽，友善的聯誼，趣味的融合，充滿歡樂的氣氛，讓

青春不留白，未來回味無窮。最後祝今年梅竹賽圓滿成功，有更光明的未來，

正如司儀說「壬辰梅竹，清交雙贏」。 


